
Павел Рос

  Скоро в стране 

произойдет радостное 

событие – новый завод 

по сборке китайских 

автомобилей Geely будет 

введен в эксплуатацию в 

течение сентября.

И хотелось бы верить, что у этого 
предприятия будет все хорошо: ав-
томобиль получится качественным, 
а белорусы в едином порыве пере-
сядут с подержанных иномарок на 

новенькие автомобили белорусской 
сборки.

Одновременно есть одно большое 
«но», которое сводит на нет все воз-
можные плюсы этого проекта.

Дело в том, что вместе с новым ав-
томобильным заводом в Беларуси 
появится еще одно государственное 
предприятие. Основным владельцем 
завода является именно белорусское 
государство, которому принадлежит бо-
лее 67,5% акций новой компании (в лице 
ОАО «БелАЗ», а также белорусско-ки-
тайского совместного предприятия «Со-
юзавтотехнологии»). То есть, все клю-

чевые решения на новом предприятии 
будут принимать белорусские чиновни-
ки. И это беспокоит больше всего.

Дело в том, что таланты управлен-
цев от Минпрома белорусы прекрасно 
знают по примерам бедствующих ги-
гантов – МАЗа, МТЗ, да и того же Бе-
лАЗа. Конечно, на новом предприятии 
будут новые станки, передовые тех-
нологии и обученные китайские кон-
сультанты – но даже это не является 
гарантией успеха, особенно в реалиях 
нашей бюрократической системы.
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(Окончание на 7-й стр.)

Алена Антонова

  Откровения женщины, 

которая 10 лет работает 

бухгалтером на 

барановичском заводе, 

демонстрируют жизнь 

простого белоруса в 

реальном цвете. Розовые 

очки давно сняты.

Александр Лукашенко-2017: 

«Мы 1 тысячу рублей будем иметь, но 
это будет средняя зарплата…

За 2018-2019 годы, особенно за 
2018 год, мы беремся за те предпри-
ятия, на которых мало зарабатывают, 
чтобы их подтянуть к 1 тысяче рублей».

Александр Лукашенко-2010: 

«Если народ хочет получать $ 1,5-2 
тыс. зарплаты, давайте дадим, но за 
услуги будете платить реальную цену. 
Мы можем сделать как в Европе, но 
тогда будете, как и у них, платить пол-
ную стоимость».

Бухгалтер из Барановичей: «Сей-
час я зарабатываю 280 рублей (при-
мерно 145 $ на сегодня – прим. «С»). 
Свою зарплату я трачу за несколько 
дней. Когда получаю деньги, сразу 
оплачиваю коммунальные услуги, ин-
тернет, домашний телефон и детский 
сад для сына, на это каждый месяц у 
меня уходит 120 рублей».

Александр Лукашенко (в но-

вогоднем обращении): «Обра-
щаюсь к нашим дорогим женщи-
нам — рожайте и знайте: как бы ни 
было сложно, мы сохраним под-
держку семей, воспитывающих 
детей».

Как жизнь рядового бухгалтера 
перечеркнула слова Лукашенко

Еще один камень 
на шею белорусской экономике

(Окончание на 3-й стр.)
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Алена Антонова

       Байнет обсуждает 

альтернативу Декрету о 

тунеядстве – проект реформ, 

предложенный оппозицией.

Документ авторы направили в ор-
ганы госуправления и приглашают к 
обсуждению белорусов.

Альтернативой правоцентрист-
ская коалиция считает реформы, суть 
которых объяснил экономист Ярос-
лав Романчук: ликвидировать кор-
рупцию, преодолеть беззащитность 
населения, создать условия для са-
мозанятости.

Альтернатива декрету №3 — это 
введение трех новых режимов оказа-
ния социальных, образовательных и 
медицинских услуг.

«Первый режим — адресная со-
циальная поддержка на основе со-
стояния текущих доходов, а также 
накопленных сбережений, ресурсов 
и состояния здоровья.

Второй режим — финансирования 
начального среднего образования по-
средством образовательных ваучеров, 
то есть реализация принципа «бюд-
жетные деньги следуют за учеником».

Третий режим — введение инсти-
тута индивидуального медицинского 
страхования посредством открытия 
каждому гражданину страхового ме-
дицинского накопительного счета», 
— приводит TUT.BY основные тезисы 
проекта, представленного правоцен-
тристской коалицией.

В соцсетях и на форумах у альтер-
нативы Декрету №3 нашлись свои 
сторонники и противники. Приведем 
самые яркие комментарии с дискус-
сионной площадки talks.by.

«Всё, как предлагает так называ-
емая оппозиция + ещё платное об-
разование = и пусть те белорусы, у 
которых нет денег, дохнут за их аль-
тернативные реформы».

 «Это смертельные реформы для Бе-
ларуси. Они предлагают сделать Нац-
банк типа независимым, а значит, им бу-
дет управлять не наше правительство, а 

как в России ФРС США. Они предлагают 
лишить белорусов медицины и образо-
вания. А рабочие места создать только 
по перепродаже импорта, создав для 
них самые сладкие условия».

«Ничего смертельного! В 3 раза 
повысить коммуналку и за 100 рублей 
в месяц продавать медстраховки бе-
лорусам - вполне посильная ноша!»

«Можно и отменить! (Декрет №3 
– прим. «С») И внедрить вместо него 
платную медицину для «тунеядцев» 
и членов их семей и коммуналку по 
польско-прибалтийским тарифам!»

«А я согласен как поляк с 1000 $ 
заплатить 370 $ и на оставшиеся 630 
$ жить в стране, где в СРЕДНЕМ цены 
на питание на 30-50% дешевле. И, 
кстати, 630*2=1260 рублей - очень 
хорошая ЗП даже для Минска».

Один из пользователей задался 
вопросом, наблюдались ли бунты во 
время подобных реформ в Польше.  
Вот что ему ответили:

«В Польше никто не снимет ни ко-
пейки с того, кто не заработал, или 
недостаточно заработал до жизни в 
Польше. Там можно не опасаясь от-
крывать частный бизнес. Потому у 
них всегда есть с чего заплатить за 
страховку или дорогое электричество 
и воду. А у нас даже если не зарабо-
тал, то все равно заберут! Было бы что 
забирать. А на предприятиях платят 
весьма негусто. Кроме директоров».

«К белорусской небольшой по-
лучке средний белорус получает кучу 
всяких благ по-коммунистически, на 
дармовщинку (образование, здра-
воохранение) или по смешным со-
циалистическим расценкам, как-то: 
детские сады за 30 долларов, комму-
налку за 35 бачей, сигареты по пол-
доллара за пачку и т.д.»

Пользователь под ником Owerta 
считает, что страховая медицина в 
масштабах сегодняшней РБ – утопия:

«С чего будут оплачивать семьи с 
детьми, у которых каждый родитель 
380 р получает?! Мало таких, что ли? 
70%».

Обсуждая возможные послед-
ствия реализации реформ, белорусы 
спорят:

- Будет страховая медицина и 
коммуналка размером 200 долла-
ров в месяц за двушку-бабушатник 
по-польски, в бюджете страны выс-
вободится много сотен миллионов 
долларов, вот их и направим на по-
вышение получек белорусским бюд-
жетникам и пособий безработным! 
Согласен?

- Никто не против получать ПОЛЬ-
СКУЮ МИНИМАЛКУ в 500 долларов 
при коммуналке в 200. Останется ОТ 
МИНИМАЛКИ после уплаты ЖКХ ещё 
300. А на данный момент в Беларуси 
«итого» 300 долларов далеко не все 
получают. Что-то не так, правда?

«Вместо Декрета № 3 можно внедрить 
платную медицину для «тунеядцев» 
и коммуналку по прибалтийским тарифам»

Фото Василий Федосенко/Reuters
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Евгений Федоров

  В последнее время белорусские 

чиновники проворачивают забавный финт 

ушами.

А именно – пытаются убедить жителей страны, что они 
зарабатывают вполне себе неплохо.

Один из способов таких манипуляций, например, 
сказать, что цены в Беларуси ниже, чем в других стра-
нах. Мол, поэтому и зарплаты не такие высокие. Есть 
еще вариации на тему низких коммунальных тарифов, 
не говоря уже о бесплатной медицине и прочих благах, 
которые якобы компенсируют низкие доходы белорус-
ских граждан.

Невеселые картинки: что белорусам не говорят о зар-
плате «по пятьсот»

Но, пожалуй, самый эффективный способ убедить лю-
дей, что они живут гораздо лучше, чем им кажется – это 
опубликовать данные размере средней заработной платы.

По официальным данным Белстата, средняя зарплата 
в Беларуси составляет более 430 долларов в эквивален-
те. Казалось бы, вполне неплохо по белорусским меркам. 
Увидев эту цифру, вполне можно подумать, что большая 
часть жителей страны зарабатывает около 700-800 ру-
блей в месяц. Но, на самом деле это не так.

Для реальной картины следовало бы взять данные о 
медианной зарплате в Беларуси, которые публикует тот 
же государственный статистический орган. Медианная 
зарплата позволяет понять, сколько зарабатывают раз-
личные группы белорусских граждан. И эти данные, о 

которых мало говорят в государственных СМИ, действи-
тельно впечатляют!

К примеру, по данным за май текущего года зарпла-
ту до 600 рублей (чуть больше 300 долларов) получали 
50,2% работающих белорусов, а от 600 до 800 рублей – 
лишь 20,6%! При этом средняя зарплата в Беларуси в мае 
составила 795,2 рубля.

Выходит «среднюю» по стране зарплату получает от-
носительно небольшая часть населения. Однако чинов-
никам выгодно озвучивают именно ее – чтобы средне-
статистический гражданин начал верить, что в стране все 
хорошо и стабильно. И только у персонально этого граж-
данина есть временные экономические трудности.

Маленькая хитрость власти, 
которая (не) делает белорусов богаче

Бухгалтер из Барановичей: «Я 
все чаще вспоминаю свое детство: 
как и нам когда-то, игрушки своему 
сыну я покупаю только раз в месяц 
после зарплаты мужа. А потом только 
на день рождения и Новый год.

…Мы с мужем всегда хотели двоих 
детей, но сейчас я уже настроена не 
так решительно. Хотя ежемесячное 
пособие теперь больше, чем моя зар-
плата, но и расходов в семье с двумя 
детьми тоже больше».

Александр Лукашенко: «Зачем 
ты на ночь жрешь картошку с мясом? 
Как ты будешь спать? Не ешь с мя-
сом, съешь с селедкой!»

Бухгалтер из Барановичей: 

«Еще несколько лет назад я с тру-
дом могла вспомнить, сколько сто-
ит литр молока или пачка макарон: 
сейчас все цены помню и тщательно 
сравниваю. Разница даже в 20 копе-
ек для меня имеет принципиальное 
значение, хотя когда-то я с раздра-
жением смотрела на людей, которые 
по полчаса топтались возле полок с 
продуктами, сравнивая цены. Сейчас 
внимательнее стала на кассе, а рань-
ше я никогда не пересчитывала сда-
чу и не сверяла ее с указанной в чеке 
суммой».

Александр Лукашенко: «Во всем 
мире становится модным быть здо-
ровым и красивым. Чем же мы хуже? 
Почему мы не бежим туда, куда бегут 
все передовые страны?

…Все люди хотят быть красивы-
ми – колют, режут себя, подтягивают 
веки, брови, еще что-то там себе уд-
линяют, подтягивают... А мы – выпить, 
как минимум пивка, а потом нога за 
ногу на диване».

Бухгалтер из Барановичей: «Сэ-
кономить можно, на мой взгляд, толь-
ко на себе, что я и делаю. Гораздо 
меньше денег стала тратить на кос-
метику, средства по уходу за собой. 
Это, конечно, не значит, что мы пере-
стали мыться.

…На себя каждый месяц я трачу 
всего 20–25 рублей. Они уходят на 
коррекцию бровей, покраску кор-
ней волос и покупку крема для лица: 
обходиться без него пока не научи-
лась».

Как жизнь рядового бухгалтера 
перечеркнула слова Лукашенко
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Петр Гайдук

       Бывший флагман легпрома потратил на 

переоснащение огромные деньги, но теперь 

не знает, куда девать продукцию!

По поручению Александра Лукашенко на «Камволе» 
несколько лет шла модернизация. Сколько денег было 
вбухано в предприятие, точно подсчитать сегодня уже до-
вольно трудно. Но на первоначальном этапе назывались 
сумма в 55 млн евро. Со временем сумма вложений, ко-
нечно, постепенно росла.

Обещание остается невыполненным – Лукашенко бо-
ится ехать на «Камволь»?

Наконец, оборудование запустили, стали получать но-
вую продукцию. И вот теперь начали всерьез думать: а 
кому она нужна?

Читая репортаж журналистки БЕЛТА, которую пред-
седатель концерна «Беллегпром» Николай Ефимчик и 
гендиректор «Камволя» Анатолий Субботко пригласили, 
чтобы показать модернизированный «Камволь», трудно 
не испытать чувство удивления.

Вот звучит информация: на предприятии работают 
специалисты из Турции, которые передают технологии. 
Какую компанию они представляют? Коммерческая тай-
на. Минутку, но ведь сотрудничеством с иностранными 
компаниями обычно гордятся и рекламирует его.

А дальше чиновники вообще ставят в ступор: эта за-
гадочная турецкая компания поможет «Камволю» не 
только с производством ткани, но и ее продажей. В сле-
дующем году турки взяли на себя обязательства реали-
зовать 4 млн погонных метров, из которых 1,5 млн пла-
нируется продать в Россию, еще столько же – в Турцию 
и Иран.

Еще раз: «Камволь» хочет втюхать ткань Турции и 
Ирану! Не сдержалась даже журналистка госСМИ: «По 
поводу высказанного мной сомнения относительно 
возможной востребованности белорусских тканей на 
турецком, иранском и европейских рынках Анатолий 
Субботко говорит, что речь идет о выходе с высокотех-

нологичным продуктом - шерстяными и полушерстяны-
ми тканями. «В шерсти и полушерсти позиции Китая и 
Индии не так сильны, поэтому шансы есть, причем не-
плохие».

Вот это бизнес-план! Шансы, оказывается, есть.
Вы будете смеяться, но чиновники, видя недоумение 

вокруг, уже противоречат сами себе.
Председатель концерна «Беллегпром» Николай Ефим-

чик заявляет: «Почему мы проиграли борьбу за поставку 
материалов для одежды делового стиля производителям 
из Китая? Потому что «Камволь» не делал поливискозы, 
бюджетной ткани. Сейчас он умеет делать и ее».

И при этом гендиректор «Камволя» Анатолий Суббот-
ко говорит: «Конечно, на рынке поливискозы, в дешевом 
сегменте, мы не победим ни индийских, ни китайских 
производителей».

То есть напрашивается вывод, что «Камволь» в указан-
ном сегменте все-таки не конкурентоспособен. И это по-
сле модернизации предприятия.

Вопрос: кто ответит за очевидный провал и что будет 
с «Камволем» дальше? Предыдущий опыт подсказывает 
самый вероятный ответ: никто ответственности не по-
несет, а предприятию продолжат выделять на сжигание 
бюджетные деньги.

Очередная безумная история из цикла 
«Модернизация предприятий в Беларуси»

Кирилл Иванов

  Зацепило! Существующая 

система не может работать 

по-другому.

— Давались поручения обеспе-
чить жесткий контроль за организа-
цией и ходом уборочной кампании. 
Мы должны были наконец-то навести 
порядок по предотвращению всякой 

халатности, неоправданных эконо-
мических потерь, хищений, злоупо-
треблений, махинаций и прочего, 
— заявил Александр Лукашенко на 
совещании с руководством силовых 
структур.

Слова главы государства звучат 
как признание: должны были, но… Да 
еще это «наконец-то», подчеркиваю-
щее глубину озвученной проблемы. 

Проблемы, которая не будет решена, 
пусть даже за каждым гектаром сель-
хозугодий закрепить по участковому. 
И вот почему.

Слово «колхоз» вынесено в за-
головок не случайно. И хоть сель-
хозпредприятия уже не раз сменяли 
названия, суть их осталась практиче-
ски неизменной. Назови колхозника 
хоть акционером, хоть дольщиком, 

Почему в колхозах и дальше будут воровать 
и заниматься приписками
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зарплата у него все равно будет од-
ной из самых низких в стране. И это 
— не единственная причина утраты 
мотивации к тяжелому труду.

Фермеру, будь то поляку, литовцу 
или белорусу, нет никакого смысла 
воровать у себя. У наемного же ра-
ботника с нищенской зарплатой, вы-
нужденного после основной работы 
трудиться на приусадебном участке, 
чтобы прокормить семью, иные мо-
тивы.

Там, где уборка урожая — это про-
сто уборка урожая, а не ежегодная 
битва за продовольственную безо-

пасность, приписки невозможны по 
определению.

Подключение силовиков к сель-
хозработам в любой цивилизован-
ной стране могло бы спровоцировать 
панику. Ведь такое возможно лишь в 
случае серьезного бедствия. Нас же 
пытаются воодушевить примером 
работников Следственного комитета, 
сушащих зерно в черной служебной 
форме на солнцепеке. Или припуг-
нуть: мы, мол, рядом, не воруй!

Но воровство и приписки никуда 
не денутся, пока колхозы останутся 
колхозами по сути.

ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Вероника Белова

  На совещании с руководством силовых 

структур глава Беларуси искрил идеями 

по развитию экономики и дальнейших 

перспективах нашей страны. Бизнес 

радостно слушал благостные речи главы 

государства. Но достаточно было одной 

фразы, чтоб опустить всех на землю. 

Сначала Александр Лукашенко выступил против за-
кручивания гаек в экономике, потребовав убрать лишнее 
из уголовного и административного законодательства, 
снабдив сказанное яркими метафорами. 

— Все лишнее надо убрать. Этот процесс идет. Но, еще 
раз подчеркиваю, убирая, не выплесните ребенка. Уста-
ревшие нормы нам не нужны в нашем законодательстве. 
Новые должны способствовать развитию экономики, а не 
торможению, — заявил глава Беларуси.

Сказанное, по идее, должно было приободрить биз-
нес, который давно ждет новые подходы и изменения в 
законодательство. Вот только особого оптимизма экс-
перты не испытывают.  

Экономист Леонид Злотников напоминает, что подоб-
ными обещаниями глава Беларуси регулярно потчует 
бизнес-сообщество, вытягивая их из сундука по случаю. 

— У нас, например, есть Национальная платформа биз-
неса Беларуси. Бизнес продумал, что нужно сделать, чтобы 
раскрепостить бизнес-инициативу. Каждый год там что-то 
совершенствуют. Министры ходят на конференции, кото-
рые устраивает бизнес, слушают. Только вот выполнять они 
ничего не собираются, — отмечает эксперт. Ходят для ви-
димости, чтобы показывать, что мы в контакте с бизнесом, 
у нас он в почете. Как только наступает период, когда надо 
деньги просить у МВФ – тогда начинается инициатива пра-
вительства, и президент требует предоставить свободу биз-
несу, что-то где-то дорабатывается. Когда денег не дали, то 
никто и не козыряет этой платформой. Она лежит без дела, 
никто ее не утверждает, и на полгода о ней забывают. 

Экономист напоминает, что подход Александра Лукашен-
ко к развитию экономики всегда оставался неизменным. 

— Еще когда в 2009 году был кризис, президент, высту-
пая перед редакторами госСМИ,  объяснял, что в период 
кризиса свободу бизнесу надо расширить, а потом, когда 
он кончится, снова все назад откатать. Таков его подход. 

Да и видение президента роли государства в управле-
нии экономикой не способствует ее развитию. 

— Вот в прошлом году президент принял указ, согласно 
которому 10-ти крупнейшим бизнес-организациям дали в 
обязанность строить там какие-то предприятия, что вошли 
в государственную программу. Представьте себе такое в 
нормальной стране! — восклицает экономист. Или мелоч-
ная опека. Я сам видел текст указа президента, которым он 
разрешил перенести сроки ввода в эксплуатацию гостини-
цы, которая строиться возле цирка. Частной фирмой стро-
иться гостиница, что-то там у них срывается, а президент 
решает, когда и что им там вводить! 

По словам экономиста, бизнес сам должен решать, как 
ему развиться, что и когда вводить и вводить ли вообще. 

— Для того, чтобы действительно говорить о том, чтобы 
дать какую-то свободу бизнесу, надо отстранить государ-
ство от вмешательства в экономику. Это самое главное.

Впрочем, Александр Лукашенко и сам отлично дал 
понять, какую модель построения экономики предпочи-
тает и что думает о бизнесе. Все надежды о развитии и 
перспективах страны он перечеркнул фразой, сказанной 
чуть позже на встрече лидером коммунистической партии  
России Геннадием Зюгановым.   

— Подчеркиваю абсолютно открыто, откровенно: ваши 
идеи нам не чужды, — заявил Лукашенко. — Более того, в 
отличие от многих постсоветских республик мы пытаем-
ся — и многое у нас получается с реализацией этих идей. 
Поэтому идея, что рынок нас спасет, что капитализм — 
это единственная система, которая может сегодня суще-
ствовать, полная чушь.

Зюганов в ответ пригласил Лукашенко в совхоз имени Ле-
нина, который он назвал «зоной социального оптимизма». Что 
ж, для этого Лукашенко можно даже и не выезжать из страны.

Как Лукашенко одной фразой 
перечеркнул свои же планы

Фото БЕЛТА
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Евгений Федоров

  Российская пресса 

выступила резко против 

новой версии Декрета №3.

Сразу несколько российских ин-
тернет-ресурсов раскритиковали 
попытку белорусских властей разо-
браться с «тунеядцами».

К примеру, популярный ресурс 
Утро.ru опубликовал статью с заго-
ловком: «Батька открыл сезон охоты 
на дармоедов». Автор статьи напоми-
нает, что Александр Лукашенко не от-
казался от планов ввести в действие 
скандальный Декрет №3. «Тунеяд-

цам» возможно придется заплатить 
100% стоимости тарифов на жилищ-
но-коммунальные услуги, а также ме-
дицинских и образовательных услуг.

– Кампания по всеобщему трудоу-
стройству, которая тянется с апреля, 
пока дает обратный эффект. Реальные 
располагаемые доходы белорусов па-
дают, хотя формально средняя зарпла-
та растет. В настоящий момент более 
половины населения страны живут не 
более чем на 400 белорусских рублей 
($ 207) в месяц. Понимая это, власти 
готовятся к очередной серии проте-
стов этой осенью, – сообщает ресурс.

Информационное агентство Infox 

обвиняет белорусскую власть в том, 
что та подает плохой пример своим 
российским коллегам, которые по-
думывают перенять методы борьбы 
с «тунеядцами». В статье подчерки-
вается, что «Беларусь тянет Россию в 
прошлый век», так как в белорусском 
эксперименте «мы видим откровен-
ное сползание в архаику, попытку 
пойти против течения, а вернее даже, 
простите, против ветра».

– Нам есть чему поучиться у бело-
русов. Но не бессмысленным социа-
листическим законам в постиндустри-
альном мире, а совсем другим вещам, 
– отмечает российский журналист.

Российские СМИ: 
«Беларусь тянет Россию в прошлый век»

Павел Рос

  По мнению известного 

правозащитника, кампания 

Минюста в отношении 

адвокатов несет угрозу 

людям: «Мы все можем 

оказаться беззащитными».

Напомним, 12 сентября Минюст ли-
шил лицензии адвоката Анну Бахтину, 
защищавшую фигурантов резонанс-
ных дел. Адвокат с 38-летним юриди-
ческим стажем не прошла аттестацию 
с формулировкой «недостаточная про-
фессиональная квалификация».

Кроме того, Министерство юстиции 
приостановило на год действие лицен-
зии одного из членов Минской город-
ской коллегии адвокатов и направило 
его на курсы повышения квалифика-
ции. Еще троим адвокатам предложе-
но устранить недостатки и пройти пе-
реаттестацию через шесть месяцев. 
Такое решение приняла по итогам вне-
очередной аттестации адвокатов 12 
сентября квалификационная комиссия 
по вопросам адвокатской деятельно-
сти Минюста, сообщила БелаПАН ад-
вокат Анна Бахтина.

«Это опасно для ситуации 
в стране, так как белорус-
ские суды, чаще всего, 

несвободные и контролируют-
ся властью»

Глава правозащитного центра «Вес-
на» Алесь Беляцкий в экспресс-коммен-
тарии «Салідарнасці» отметил, что таким 
образом власть оказывает давление на 
гражданское общество Беларуси.

– Проверки, которые затеяло Мини-
стерство юстиции, довольно широкие 
и масштабные, – пояснил ситуацию он. 
– Десятки адвокатов будут проходить 
как очередную, так и внеочередную пе-
реаттестацию. Безусловно, мы расце-
ниваем ее как инструмент давления на 
права и свободы адвокатов.

По словам собеседника, сейчас 
«возникает угроза не только для об-
щественных активистов, но и для все-
го института адвокатской помощи».

– Это опасно для ситуации в стра-
не, так как белорусские суды, чаще 
всего, несвободные и контролируют-
ся властью. Если еще забрать свобо-
ду еще и у адвокатов, то мы все мо-
жем оказаться беззащитными.

«Минюст выполняет заказ, 
чтобы повысить уровень 
страха среди адвокатов»

Собеседник напомнил, что такая 
практика широко использовалась и 
раньше, когда адвокатов увольняли за 
то, что они защищали диссидентов:

– К сожалению, эта практика пришла 

в белорусскую реальность. И мы видим 
целые кампании по ограничению адво-
катских свобод. Это было в 2011 году, 
когда несколько известных адвокатов, 
которые участвовали в деле «декабри-
стов», были лишены лицензий.

После событий весны 2017-го, 
социальных акций протеста вновь 
возникло несколько политических 
дел: «дело патриотов», дело против 
независимых профсоюзов... Власть 
повторяет сценарий 2011 года.

По мнению Алеся Беляцкого, и тогда, 
и сейчас Министерство юстиции вы-
полняет заказ, чтобы повысить уровень 
страха среди адвокатского сообщества.

Напомним, белорусы собирают 
подписи против лишения Анны Бах-
тиной лицензии адвоката.

Беляцкий о давлении на адвокатов: 
«Власть повторяет сценарий 2011 года»

Анна Бахтина. 
Фото Вадим Замировский, TUT.BY
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Важно обратить внимание и на 
другой момент – в последние годы 
в постсоветских странах происходит 
сокращение государственного сек-
тора экономики. По мнению МВФ, 
это один из способов оздоровить 
экономику и вывести ее из кризиса. 
Масштабная приватизация госпред-
приятий намечается в Украине, так 
как они являются одним из главных 

источников коррупции. О привати-
зации государственных корпораций 
после выборов заговорили даже в 
России!

В Беларуси же мы наблюдаем 
совершенно иной процесс – вместо 
того, чтобы избавляться от старых 
убыточных госпредприятий, в стране 
появляется новое – которое, с боль-
шой долей вероятности, рано или 
поздно превратится в тяжелый ка-
мень на шее белорусской экономики.

ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Евгений Федоров

Государственное предприятие отказалась 

строить второй туркменский горно-

обогатительный комбинат.

Как сообщает TUT.BY, компания «Белгорхимпром», 
контрольный пакет акций которой принадлежит «Бела-
руськалию», отказалась от строительства второго калий-
ного комбината в Туркменистане, хотя в марте сдала в 
эксплуатацию подобный объект.

Таким образом, завершилась семилетняя белорус-
ско-туркменская эпопея, в которой стороны прошли путь 
от заверений в дружбе до взаимных обвинений.

История началась в 2010 году, когда белорусское 
предприятие по инициативе тогдашнего премьер-ми-
нистра Михаила Мясниковича подписало контракт с 
туркменской стороной на строительство под ключ Гар-
лыкского горно-обогатительного комбината. Заработать 
новое предприятие должно было уже в 2015 году, но ра-
боты по неизвестным причинам застопорились.

Вокруг проекта начал разгораться один скандал за 
другим: в сентябре 2016 года тот же Мясникович (уже в 
должности главы Совета Республики) выступил с крити-
кой туркменской стороны – и выразил «крайнюю обеспо-
коенность в связи с продолжающимся несоблюдением 
туркменской стороной взятых на себя финансовых и иных 
обязательств по реализации указанного проекта».

В ответ СМИ Туркменистана обвинили белорусское 
предприятие в том, что оно уже более трех месяцев не 
выплачивает своим работникам зарплату – в том числе и 
местным жителям. В то же время их якобы заставляли ра-
ботать по 12-16 часов в сутки.

Позже к решению конфликта подключился глава Бе-
ларуси Александр Лукашенко, который в марте 2017 года 
заявил, что реализация совместного проекта по строи-
тельству Гарлыкского горно-обогатительного комбината 
«демонстрирует высокий потенциал сотрудничества Бе-
ларуси и Туркменистана».

– То, что надо еще сделать, мы это сделаем, о чем мы с 
вами только что говорили. Мы готовы продолжить работу 
по сопровождению проекта, подготовке кадров, чтобы вы 
никогда не имели проблем с кадрами в этой сфере. Вы 
можете приезжать в любое время к нам, присылать любых 
специалистов для обучения. Мы будем и здесь работать у 
вас, пока не выйдем на проектную мощность, – сказал он.

В результате многострадальное предприятие все же 
было достроено, однако с учетом того, что за строитель-
ство второго туркменского комбината белорусская сто-
рона так и не взялась, кажется, что белорусско-туркмен-
ский конфликт так и не исчерпан до конца.

Правдоподобная причина разногласий стала известна 
российскому ресурсу Утро.ru, который взял комментарий 
у анонимного источника в Министерстве природы и окру-
жающей среды Беларуси.

– На самом деле строительство Гарлыкского ГОК для 
самой Беларуси – это очень странный объект. На него 
согласились даже не по той причине, что рассчитывали 
быстро заработать, а потому, что в правительстве соо-
бразили, что за счёт этого проекта можно быстро поднять 
показатели по экспорту в горнодобывающем секторе. Но 
прошло не больше года и уже другие люди сообразили, 
что мы сами себе создаём мощного конкурента на рынке 
хлористого калия, да еще под боком у двух крупнейших 
наших покупателей – Китая и Индии, – пояснил источник.

Описанная история отлично характеризует подход бе-
лорусских властей к решению экономических вопросов.

Как «помощь» белорусских властей 
Туркменистану превратилась в посмешище

Еще один камень 
на шею белорусской экономике
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Салiдарнасць 

  Ярослав Романчук 

предлагает правительству 

поучиться у капитала сборной 

Беларуси по футболу Егора 

Филипенко.

«Восхищает честность, открытость 
и желание перемен капитала сбор-
ной Беларуси по футболу Егора Фи-
липенко. Редкий человек отважится в 
отношении своей работы, професси-
онализма коллег делать такие оценки 
публично», - пишет руководитель на-
учно-исследовательского центра Ми-
зеса Ярослав Романчук в Фейсбуке.

После разгрома Швецией сборной 
Беларуси по футболу, Филипенко зая-
вил: «Мы в полной жопе. Опозорились, 
и нет нам никакого оправдания. В раз-
девалке после матча стояла тишина. 
Все молчали, никто не поднимал глаз. 
Если честно, устал говорить, но всем 
стыдно и позорно. …Таков сейчас наш 
уровень. Мягко говоря, находимся в 
жопе. Нам нужно подниматься. Не знаю 
за счет чего. 100% нужно разбираться в 
этой ситуации и как-то сломать ее».

По мнению Ярослава Романчука, 

можно словами капитала сборной по 
футболу охарактеризовать состояние 
белорусской экономики. 

«Жалкие оправдания, увещевания 
и очковтирательство VIP-распоряди-
телей чужого (министров, глав испол-
комов и других начальников вертика-
ли власти) вызывает гораздо больше 
отторжения и гнева, чем честное при-
знание Егора Филипенко. 

Если использовать язык футбола, 
то обещания Совмина и его руковод-
ства звучат примерно так: «Мы возь-
мём очередной валютный кредит, 
улучшим тренировочный процесс и 
постараемся забить на 38% больше 
голов Люксембургу, чем в среднем за 
период 2010-2017гг. Если мы получим 
налоговые льготы, а Россия согласит-
ся покупать наши товары, то мы, ве-
роятно, выиграем у Фарерских остро-
вов. При успехах нашей дипломатии, 
благосклонности госпожи Удачи, если 
мы попадём в одну группу с Мальтой, 
Андоррой и Сан-Марино и Уэльсом, 
то мы, скорее всего, выйдем в финал 
Чемпионата Европы в 2032 году». 

Егор Филипенко в отличие от 
функционеров от футбола перестал 
врать, сказал правду. Горькую, не-

приятную, но правду. Такая позиция 
вызывает уважение. Есть надежда, 
пусть и слабая, что откровенный раз-
говор на тему будущего белорусско-
го футбола состоится. 

Капитаны сборной Беларуси по эко-
номике продолжают молчать, сопли 
жевать, время и надежды прожигать. 
Если в футболе у тебя есть опция «не 
болеть за наших, не интересоваться 
футболом», то в экономике мы все бо-
лельщики, - подчеркивает экономист. 
- Нас загнали на один большой стади-
он, дали попкорн и заставили смотреть 
на это унылое г****, т. е. зрелище. Мы 
сидим, имитируем соучастие, а хлеба 
становится всё меньше. Нам такой фут-
бол/экономика не нужны. Лучше пере-
жить минуты позора от горькой правды, 
чем пытаться представить наш футбол/
экономику, как добротное дело».

«Нас загнали на большой стадион, 
дали попкорн и заставили смотреть 
на это унылое г****»

Кирилл Иванов

  О чем не сказал и не 

расскажет Лукашенко, 

поздравляя минчан с 

950-летием города.

— Сохраняя свой неповторимый 
архитектурный облик, Минск с каж-
дым годом развивается, прирастает 
новыми жилыми кварталами, куль-
турными и спортивными объектами, 
уютными парками и скверами. И все 
же главное богатство, душа нашей 
столицы — это люди. Уверен, что 
благодаря вашим талантам, доро-
гие минчане, вашим смелым идеям, 
трудолюбию и гостеприимству город 
станет еще краше и уютнее, — по-

здравил глава государства белору-
сов с 950-летием Минска.

«Салідарнасць» решила на не-
скольких примерах проверить, как 
эти красивые слова соотносятся с 
реальностью.

Начнем с утверждения о сохране-
нии своего неповторимого архитек-
турного облика. Дом Чижа в Троиц-
ком предместье, отель «Кемпински» у 
цирка, новоделы на Немиге, Револю-
ционной и Комсомольской — далеко 
неполный список объектов, появив-
шихся в последние годы и вызываю-
щих множество вопросов у специали-
стов и простых граждан.

Появление новых кварталов также 
не всегда вызывает восторг у минчан. 
Из свежих примеров — угроза сноса 

Осмоловки, бесконечные уплотнения 
частной застройки.

Лишь спустя два десятилетия вла-
сти будто через силу обратили вни-
мание на урочище Куропаты, которое 
к этому времени успели обрезать 
новой объездной дорогой. Да еще и 
построили по соседству жилым квар-
талом и рестораном.

Центральный проспект, получивший 
на заре независимости имя Франциска 
Скорины, без всяких видимых причин 
был переименован. Как и проспект Ма-
шерова, получивший многоговорящее 
название — Победителей. Именно по 
этому проспекту едут к себе в новые 
уютные кварталы с домами стоимостью 
в миллионы долларов сегодняшние слу-
ги народа, начиная с самого главного.

День города: непраздничные заметки


